



Horizonte incierto: reflexiones sobre el presente de la política mundial

Alberto Hutschenreuter (Ed. Almaluz, Buenos Aires, 2018).
Horizonte incierto: Reflexiones sobre el presente de la política mundial.
Buenos Aires: Ed. Almaluz, 2018, 334 págs.

El nuevo libro de Alberto Hutschenreuter llega en un importante momento para Argentina, cuando el ejercicio de la presidencia del G-20 ha puesto en la agenda política los temas de la realidad internacional y las posibilidades para nuestro país de colaborar en la gobernanza global.

Esta obra está organizada en capítulos que tratan temas referidos a regiones particulares

(Europa, Estados Unidos, Rusia, Medio Oriente, China, África, América Latina) a lo que debemos agregar dos capítulos iniciales sobre la realidad global actual y la geopolítica y un capítulo final sobre Argentina.

La presencia de temas referidos a Rusia tienen gran desarrollo en esta obra, reflejo del interés particular del autor (dos de sus libros anteriores han sido dedicados a Rusia). Sin embargo, lejos

de resultar objetable, representa una ventaja tomando en cuenta la creciente importancia de ese país a nivel global y la escasa bibliografía en español existente sobre ese Estado.

Cada capítulo está conformado por análisis realizados sobre esas temáticas a lo largo de los últimos dos años pero que no han perdido su actualidad y relevancia. Por eso podemos afirmar que se trata de una obra equilibrada, ya que escrita al calor del momento no ha perdido su actualidad.

Los artículos reflejan una visión realista de la realidad internacional en términos teóricos pero lo que resulta de gran interés es que esta postura no representa un presupuesto a partir del cual se analiza la actualidad sino un punto de llegada luego del análisis de los hechos. En este sentido, se trata de un ejercicio interesante para aquellos que puedan no compartir este abordaje teórico pero que no pueden negar los hechos que el autor analiza de manera descarnada.

Una de las ideas clave que recorre el libro es que las relaciones internacionales se entienden mejor si se las conceptualiza como relaciones de poder en lugar de relaciones de derecho. Lejos de representar una visión volunta-

rista del autor podemos afirmar que lo que Hutschenreuter refleja es una realidad innegable. Un segundo tema que recorre las páginas del libro es la crítica a la globalización, particularmente a las visiones economicistas de finales del siglo XX que propugnaban un futuro pacífico donde las luchas serían más comerciales que militares.

Debemos rescatar dos conceptos que son utilizados de manera intensiva en el libro: incertidumbre estratégica y países de geopolítica 0. Representan, para el autor, el contexto internacional y el gran problema estratégico argentino, respectivamente.

El rescate de autores geopolíticos clásicos a partir de su relectura representa una novedad interesante para aquellos académicos que habían pensado que esa disciplina pertenecía al pasado. Hustchenreuter, por el contrario, y a través de las citas de autores contemporáneos de los países centrales, demuestra que es una disciplina muy activa que sirve para entender las decisiones de las grandes potencias.

A partir de estas ideas Hustchenreuter insiste en la necesidad de “pensar estratégicamente”, es decir, entender cómo son las relaciones de poder, comprender la inestabilidad del sistema inter-

nacional (no solo como peligro sino también como oportunidad) y con base en ello pensar el futuro. Este pensamiento estratégico debe realizarse desde Argentina, sin hacer propios puntos de vistas que responden a otras necesidades.

Argentina, según el autor, debe considerar todas las regiones del mundo y no centrarse en una sola. En un mundo cada vez más multipolar eso representa una necesidad más que una opción.

Las sugerencias de la última parte del libro, centrado en Argentina, resultan muy estimulantes y necesarias tomando en cuenta la presidencia del país del G-20 en el presente año.

Esperemos que este trabajo se sume al incipiente, pero cada vez más necesario, proceso de análisis que desde el sector académico se realiza para ayudar a entender la realidad internacional desde nuestra perspectiva.

Paulo Botta

